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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Sin recuperarse del Covid, 8 ramas clave de la industria 
Producción textil, del vestido, de piel y cuero, de madera, química y automotriz, de las que 
presentan mayor rezago 

 
Segob rechaza 15 bloques de ajustes a Plan B 
Negociación en el Senado 

 
Cobran “moche” de 3% directores en Diconsa 
Roban identidad a humilde mujer de Tlaquepaque, Jalisco 

 
El Fresa construyó en Totolapan un paraíso estilo Pablo Escobar 
Crimen. MILENIO entra a las propiedades incautadas a José Alfredo Hurtado, líder de La Familia 
Michoacana y responsable de varias matanzas en esa región de Guerrero 

 
Acatar la voluntad popular en Perú, llaman países de AL 
Se multiplican la revuelta y los enfrentamientos; van 7 muertos 

 
Nearshoring atraería al país 30 mil mdd 
Relocalización. Agotada, disponibilidad de naves industriales en frontera norte y corredores 
importantes 

 
Captación del IVA en octubre tuvo su peor caída para ese mes en 2 décadas 
Contracción interanual en ese mes fue de 16.2% reportó SHCP 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

'Juntos somos fuertes'; Biden envía carta al Presidente  
https://www.excelsior.com.mx/global/juntos-somos-fuertes-biden-envia-carta-al-
presidente/1558369 
Joseph Biden es el primer presidente de los Estados Unidos en muchos años 
que no ha caído en la tentación “de construir siquiera un metro de muro” 
entre la frontera de su país y el nuestro, reconoció el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador. Al agradecer la misiva que el mandatario 
estadounidense le hizo llegar a través del representante para las Américas, 
Chris Dodd, en el marco de la celebración de los 200 años de relaciones 
entre las dos naciones, López Obrador respondió igualmente con una carta 
a su homólogo de los Estados Unidos fechada este 12 de diciembre. 
“Se ha acrecentado como nunca el afecto y el cariño entre nuestros pueblos. 
Además, su actitud de respeto hacia la soberanía de México ha sido 
excepcional: usted es el primer presidente de Estados Unidos, en varias 
décadas, que no ha ordenado construir ni siquiera un metro de muro entre 
nuestras fronteras”, destacó López Obrador en la carta hecha pública este 
lunes. En la comunicación, el mandatario mexicano también le adelantó a 
Biden que él y su esposa Jill serán bienvenidos a México los próximos 9 y 10 
de enero del 2023 cuando se lleve a cabo en nuestro país la Cumbre de 
América del Norte. 
 
Ministro Laynez: “El reto es mantener una corte autónoma y 
neutra”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ministro-laynez-el-reto-es-mantener-una-corte-
autonoma-y-neutra 
El ministro Javier Laynez Potisek ofrece independencia y autonomía al 
Poder Judicial de la Federación frente a los otros poderes, de llegar a la 
presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), institución 
que, está convencido, debe ser garante de la Constitución en tiempos en 
que México vive transformaciones profundas por decisión legítima de los 
ciudadanos. Esta es la primera entrevista con uno de los aspirantes a presidir 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, a partir de enero próximo. EL 
UNIVERSAL hizo la invitación a los cinco candidatos, para que, en un espacio 
de equilibrio y apertura, hablen de sus proyectos de cara a la elección.  
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Javier Laynez considera que los jueces no deben dejarse llevar por 
ideologías o simpatías políticas en sus decisiones judiciales, ni apostar al 
fracaso o compartir logros de un gobierno. “El trabajo de jueza y de juez 
tiene que ser neutral desde el punto de vista de ideologías”, sentencia. 
Asegura que el proceso para renovar la presidencia del Máximo Tribunal 
avanza bien y no cree que pueda ser el puente, si no hay acuerdo, para que 
alguno de los ministros propuestos por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador o los que vienen de los sexenios de Felipe Calderón y Enrique Peña 
Nieto, que también contienden, resulte electo. 
 
Avanza en comisiones plan B de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/avanza-en-comisiones-plan-b-de-amlo 
Sin mayores contratiempos, las Comisiones de Gobernación y de Estudios 
Legislativos, Segunda en el Senado, aprobaron los dos dictámenes con 
reformas a las leyes secundarias en materia electoral del plan B del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Morena y aliados usaron su 
mayoría para avalar los dictámenes, ante una oposición que, sabiéndose 
minoría, no asistió a la sesión de la primera comisión, y en la segunda emitió 
su voto en contra, expuso sus argumentos y advirtió que acudirá a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para impugnar esta reforma 
“regresiva y antidemocrática”. Por la mañana, el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, visitó el Senado para reunirse con el líder de Morena y 
presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Ricardo Monreal, 
quien le explicó cada uno de los artículos que fueron modificados en los 
dictámenes que más tarde se presentarían para su aprobación.  
Después tuvo un encuentro a puerta cerrada con las bancadas de Morena, 
PT, PVEM y PES para revisar los dictámenes que contienen modificaciones 
a seis leyes secundarias. Ahí, el titular de la Secretaría de Gobernación 
(Segob) llamó a la unidad del grupo parlamentario para llegar fortalecidos 
al debate y votación. 
 
Diputados de Morena podrían votar contra 'Plan B' electoral si 
Senado trastoca su “espíritu”  
https://www.milenio.com/politica/diputados-morena-votar-vs-plan-electoral 
Ciudad de México. - Bajo el amago de un grupo de diputados morenistas de 
votar contra las correcciones del Senado, la mayoría de Morena y sus aliados 
en el Palacio de San Lázaro se alistan para discutir y avalar incluso mañana 
mismo el Plan B de reforma electoral que este martes les devolvería la  
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colegisladora. La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, 
presidida por el morenista Ignacio Mier, dejó en previsión el debate de 
dichas reformas en el orden del día de la sesión ordinaria del miércoles 14 
de diciembre. No obstante, legisladores de Morena encabezados por 
Hamlet García y Emmanuel Reyes anticiparon su voto contra el proyecto, si 
el Senado trastoca el “espíritu” de la iniciativa original del presidente Andrés 
Manuel López Obrador en tres puntos: austeridad, compactación de 
estructuras administrativas del INE y acciones afirmativas a favor de grupos 
vulnerables. “De ninguna manera vamos a permitir que se modifique la 
esencia de esta reforma, porque estamos recogiendo demandas del propio 
pueblo y el pueblo juzgará la actuación de legisladores”, señaló Reyes. 
 
Segob rechaza 15 bloques de ajustes a plan B  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/segob-rechaza-15-bloques-de-ajustes-a-plan-
b/1558348 
El gobierno federal, mediante el secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, rechazó modificaciones al llamado plan B electoral, propuestos por 
Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado, para recuperar la 
constitucionalidad de la reforma. El titular de Segob sólo aceptó seis de 21 
paquetes de cambios urgentes, los cuales ya están incluidos en los 
dictámenes que se discutieron ayer en comisiones, dejando fuera ajustes 
para evitar que temas como la eliminación de 300 juntas distritales, duplicar 
el número de afiliados requerido para nuevos partidos o la destitución del 
actual secretario ejecutivo del INE violen lo establecido en la Carta Magna. 
Tras reunirse con el secretario de Gobernación, Monreal Ávila alertó que, de 
no realizarse dichos cambios, es altamente probable que la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) eche abajo la reforma a las leyes electorales, 
por inconstitucional. El secretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, rechazó 15 de los 21 paquetes de cambios urgentes que necesita 
el llamado plan B electoral para quitarle la inconstitucionalidad a la mayoría 
de la reforma, planteados por Ricardo Monreal.  
 
Es una de las batallas más importantes de la 4T, indica el titular 
de Gobernación  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/13/politica/007n2pol 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, se reunió 
ayer en privado con las bancadas de Morena, Partido del Trabajo, Partido 
Encuentro Social y Partido Verde en el Senado. Les pidió apoyar el plan B de  
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reforma electoral, con las 200 modificaciones que hicieron las comisiones 
dictaminadoras de esa cámara, y les dijo que es una prioridad del presidente 
Andrés Manuel López Obrador y puede ser de las batallas más importantes 
de la 4T. Horas más tarde sostuvo que hay disposición del gobierno para 
introducir nuevos cambios en el paquete legal durante su discusión en el 
Senado y no descartó la posibilidad de que el asunto termine en un periodo 
extraordinario del Congreso. Por la mañana, el encargado de la política 
interior acudió al Senado para dialogar con legisladores de Morena y sus 
partidos aliados. Senadores presentes en el encuentro, que pidieron no ser 
citados, refirieron que López Hernández les solicitó unidad y que no 
permitan que salgan a flote intereses personales. 
 
Evidencia disputa por maíz transgénico desorden local  
https://www.reforma.com/evidencia-disputa-por-maiz-transgenico-desorden-
local/ar2520330?v=2 
Ciudad de México. - La disputa entre México y Estados Unidos por la 
importación de maíz transgénico muestra que el País no tiene coordinación 
entre sus diferentes secretarías. Incluso le falta preparación para enfrentar 
diferentes controversias comerciales al mismo tiempo, expresó Mario Jorge 
Yáñez, socio de la práctica de comercio exterior en Hogan Lovells. 
Recordó que el decreto original para prohibir la importación de maíz 
genéticamente modificado fue publicado por la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), sin embargo, es la Secretaria de Economía (SE) la 
que tendrá que resolver el impacto a los pactos comerciales. 
"Nos demuestra que hay un poco de desorden en la casa, que no hay una 
consistencia entre lo que está pasando en la Secretaría de Agricultura y la 
de Economía. "Denota inconsistencia, no nos deja bien parados y la 
Representante Comercial (Katherine) Tai ha sido dura con México en varias 
revisiones, recordemos el tema laboral, donde hubo fuertes declaraciones, y 
ahora nos están siguiendo con lupa", consideró. 
 
Va Armando Guadiana por Coahuila; Mejía descalifica encuesta  
https://www.reforma.com/va-armando-guadiana-por-coahuila-mejia-descalifica-
encuesta/ar2520279?v=4 
Coahuila. - En Morena se abrió una disputa interna por la designación del 
candidato a la Gubernatura de Coahuila en las elecciones del 2023. 
El líder del partido, Mario Delgado presentó ayer los resultados de la 
encuesta y anunció que las preferencias eran encabezadas por el senador  
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Armando Guadiana, por lo que fue designado Coordinador de los Comités 
de Defensa de la Cuarta Transformación en el estado. Sin embargo, el otro 
aspirante, Ricardo Mejía, actual subsecretario de Seguridad Pública federal, 
desconoció el resultado y dijo que era una encuesta amañada. 
Mejía criticó a Guadiana porque, según él, no tiene liderazgo en el estado, se 
la pasa cuestionando al Presidente Andrés Manuel López Obrador y tiene 
relación con los Moreira; con el actual Gobernador del PRI, Miguel Riquelme; 
y el aspirante del tricolor a la Gubernatura, Manolo Jiménez. 
 
Cobran directores de Diconsa 'moche' del 3%  
https://www.reforma.com/cobran-directores-de-diconsa-moche-del-3/ar2520203?v=3 
Ciudad de México. - Durante la gestión de Ignacio Ovalle como director 
general de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), proveedores de 
Diconsa pagaron el equivalente al 3% de cada contrato a una empresa 
"fantasma". Se estima que los funcionarios habrían cobrado hasta 180 
millones de pesos de "moches" entre 2019 y 2020, según documentó una 
investigación de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI). 
Diconsa forma parte de la estructura de Segalmex y su "Manual de Políticas 
y Procedimientos para la Adquisición de Bienes para Comercializar" 
establece que la dependencia debe cobrar a los proveedores hasta el 3% de 
la compra facturada, y que ese dinero se destinará para el mejoramiento de 
tiendas rurales o adquisición de vehículos para la flotilla de la dependencia. 
Sin embargo, MCCI identificó que la aportación de los proveedores no se 
pagaba en cuentas bancarias de Diconsa, sino en cuentas de la empresa 
Film & Marketing 18k SA de CV, la cual fue constituida usando la identidad 
robada de al menos una de sus accionistas. 
 
'El Fresa' construyó en Totolapan un paraíso estilo Pablo 
Escobar  
https://www.milenio.com/politica/finca-descanso-jose-alfredo-hurtado-alias-fresa 
La Fiscalía de Guerrero le sigue la pista al líder de la organización criminal 
La Nueva Familia Michoacana, José Alfredo Hurtado Olascoaga, alias El 
Fresa, quien hasta hace unas semanas descansaba en camas de oro en sus 
casas de San Miguel Totolapan, Guerrero, antes de escapar del municipio. 
Sus guaridas, a las que ingresó MILENIO, exhiben su estilo de vida de virrey 
en esta comunidad de Tierra Caliente desde donde logró controlar su 
organización y erguir un ostentoso feudo en una región que apenas tiene 
señal de Internet. 
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En un primer domicilio, ubicado en la cabecera de este municipio y en 
medio de la nada, El Fresa pasaba los fines de semana con sus hijos y una 
de sus parejas sentimentales, el lujo con el que vivía este líder criminal, 
quedó plasmado en sus muebles de diseñador dorados. La casa cuenta con 
alberca, cocina, sala, comedor, cuartos de juego y seis habitaciones, cada 
una con baño completo, y en algunas hasta con sauna incluido.  
Las recamaras de diseño italiano, marca Liberty Night ESF, cuentan con 
patrones griegos y romanos, muestran una exquisita serigrafía en pan de 
oro de 24 kilates; el precio al comprador supera los 2 mil 800 dólares por 
recámara. 
 
Ocho sectores, aún sin poder regresar a su nivel pre-Covid  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ocho-sectores-aun-sin-poder-regresar-su-nivel-
pre-covid 
Hasta octubre de 2022 la producción de la industria manufacturera en 
México se ubicaba en términos generales 5.0% por arriba del nivel alcanzado 
en febrero de 2020, previo a la pandemia de Covid-19, pero la recuperación 
de este segmento de la economía no ha sido homogénea. La producción en 
ocho de las 21 actividades que integran al sector, que representan una 
tercera parte (33.5%) de la producción manufacturera del país, todavía no ha 
superado el golpe de la crisis sanitaria, revelan datos del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi). Entre dichas actividades destaca el caso 
de la fabricación de equipo de transporte que, por sí sola, participa con una 
quinta parte de la producción manufacturera y que, a más de dos años y 
medio de pandemia, todavía se encuentra 7.2% por debajo de los niveles 
reportados antes de la crisis sanitaria. En su interior, la fabricación de 
automóviles y camiones representa la mitad de la elaboración de equipo de 
transporte. En octubre pasado la producción de vehículos ligeros ascendió 
a 278 mil 506 unidades, cifra 17.0% inferior a la de febrero de 2020. 
 
Gobiernos progresistas de AL llaman a respetar la voluntad 
ciudadana en Perú  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/13/politica/005n1pol 
Los gobiernos de Argentina, Bolivia, Colombia y México expresaron su 
preocupación por la aprehensión del presidente de Perú, José Pedro Castillo 
Terrones, mientras el canciller Marcelo Ebrard aseguró que se mantiene 
abierta la oferta de darle asilo político, no tenemos por qué negarlo.  
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El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) sostuvo que, aunque 
son las autoridades peruanas las que deben determinar el estado procesal 
del mandatario, la oferta de darle asilo sigue firme. Horas después, las cuatro 
naciones mencionadas emitieron un comunicado conjunto:  
“Los gobiernos de la República de Colombia, de los Estados Unidos 
Mexicanos, de la República Argentina y del Estado Plurinacional de Bolivia 
expresan su profunda preocupación por los recientes sucesos que 
resultaron en la remoción y detención de José Pedro Castillo Terrones, 
presidente de la República del Perú.  
“Para el mundo no es novedad que el presidente Castillo Terrones, desde el 
día de su elección, fue víctima de un antidemocrático hostigamiento, 
violatorio del artículo 23 de la Convención Americana sobre Derechos 
Humanos, Pacto de Costa Rica, aprobada el 22 de noviembre de 1969, para 
luego ser objeto de un tratamiento judicial de la misma manera violatorio 
del artículo 25 de la mencionada convención. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/aliados-de-la-4t-
reclaman-desaseo-del-gobierno 
Nos comentan que la reunión de ayer entre senadores de la autollamada 
Cuarta Transformación y el secretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, fue reveladora. Nos aseguran que los aliados de Morena, e 
incluso algunos senadores morenistas, se quejaron del desaseo con que la 
Cámara de Diputados elaboró los dictámenes y luego los aprobó en fast 
track. La senadora de Morena Mónica Fernández, nos dicen, fue 
particularmente crítica del trabajo realizado en el Palacio Legislativo de San 
Lázaro y ofreció que en el Senado se enmendaría la plana. Hasta el 
coordinador de la bancada del Partido Verde, Manuel Velasco, acusó 
maltrato en este proceso. Nos comentan que durante la reunión a puerta 
cerrada dijo que su partido es un aliado del Presidente y de la 4T, que no 
pone condiciones, pero que espera que valoren ese apoyo. Al final del 
encuentro, nos dicen que el secretario de Gobernación se llevó las 
observaciones a la minuta y se comprometió a analizarlas, mientras que las 
comisiones dictaminadoras aprobaron la reforma sin debate. Nos comentan 
que, pese a ello, no hay nada escrito aún, pues en el Pleno opositores y 
oficialistas podrán proponer cambios a los dictámenes. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-12-13/op239603 
EN LOS PASILLOS de la Suprema Corte de Justicia se percibe cierto 
desconcierto por la pretensión de Yasmín Esquivel de convertirse en 
ministra presidenta sin contar con una trayectoria suficiente al interior del 
máximo tribunal. Por lo menos desde el siglo pasado no se recuerda que 
nadie haya ocupado la presidencia teniendo menos de cinco años de 
experiencia. Y AUNQUE Esquivel llegó a la Corte apenas en 2019, dicen que 
se siente muy apoyada por el oficialismo. O lo que es lo mismo: por Palacio 
Nacional, lo cual preocupa a quienes sí les importa la separación de poderes. 
Y visto cómo el Ejecutivo se ha entrometido en el Legislativo y en el Tribunal 
Electoral; y también pretende hacerlo en el INE, como que se hace necesaria 
una persona que encabece la Suprema Corte para defender su autonomía 
y no para ponerla al servicio de la 4T. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1585 
Que amparado de arranque con que “toda la lealtad y gratitud” al 
Presidente, el subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja, tronó 
contra la encuesta que lo puso en tercer lugar entre los aspirantes a Morena 
para la candidatura al gobierno de Coahuila, reprobando la metodología, 
pero, sobre todo, al ganador, Armando Guadiana, a quien reclamó su 
cercanía con Rubén Moreira, Miguel Ángel Riquelme y Xóchitl Gálvez, y ser 
un crítico de las decisiones de AMLO, lo que en su opinión lo descalifica para 
encabezar la transformación en esa entidad. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Morena cedió Coahuila al PRI  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/morena-cedio-coahuila-al-
pri 
La candidatura de Morena al gobierno de Coahuila se decidió hace varias 
semanas, aunque se anunció hasta ayer. Como parte de los acuerdos para 
que el PRI votara a favor la hipermilitarización del país, Morena aceptó bajar 
la guardia en el estado, dejando cancha abierta para que el PRI se mantenga 
en el poder estatal. Ayer, el dirigente nacional morenista, Mario Delgado, 
cumplió con su parte del pacto: anunció que el cuestionadísimo senador 
Armando Guadiana será el candidato del partido oficial, relegando a quien 
se ostentaba como el favorito del presidente López Obrador, Ricardo Mejía 
Berdeja, subsecretario de Seguridad federal. 
Guadiana es un candidato vulnerable por todos lados. Un rival no tan 
complicado para el PRI, sea por la vía de la elección, sea por la vía del arreglo. 
Guadiana ha estado en medio de escándalos de todo tipo. Marcadamente, 
por los beneficios que ha recibido como empresario de sus posiciones de 
poder público. Incluso ha tenido algunos roces con el presidente López 
Obrador a consecuencia de los intereses que defiende. 
 
Mario Maldonado 
Ebrard y Delgado; Adán y Claudia: encuentros y desencuentros  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/ebrard-y-delgado-adan-y-
claudia-encuentros-y-desencuentros 
Amigos y aliados cuando trabajaron juntos en el gobierno de la Ciudad de 
México, de 2006 a 2012, Marcelo Ebrard y Mario Delgado se reencontraron el 
fin de semana pasado en Monterrey, Nuevo León. Se renocieron, se 
abrazaron y el presidente de Morena le garantizó piso parejo al canciller y 
aspirante a la candidatura del partido en 2024. La relación entre ambos se 
fue descomponiendo con las aspiraciones del canciller a la Presidencia de la 
República. Hechura del exjefe de Gobierno, Mario Delgado apostó por 
distanciarse de Ebrard e intentar brillar con luz propia.  
En realidad, la decisión del dirigente de Morena fue más bien una 
imposición: los radicales del gabinete y los más cercanos al presidente le  
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pidieron apoyar desde la cúpula del partido a Claudia Sheinbaum, la hija 
política y candidata predilecta de López Obrador para sucederlo.  
Delgado tenía pocas opciones: o se subordinaba al llamado de personas tan 
cercanas a AMLO, como su esposa Beatriz Gutiérrez Müller, o iba a terminar 
perdiendo su posición como “líder” del partido. No tenía de otra más que 
dejar a su exjefe y exaliado a su suerte. 
 
Salvador García Soto 
Chocan las corcholatas por debates y renuncias  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/chocan-las-corcholatas-por-
debates-y-renuncias 
Marcelo Ebrard le metió, por primera vez, presión a la adelantada sucesión 
interna de Morena. Ante la urgencia del secretario de Relaciones Exteriores 
para que se definan las reglas para la contienda interna morenista y que se 
establezcan claramente las fechas no sólo para levantar las encuestas 
internas, sino para que los aspirantes a la candidatura presidencial del 
oficialismo renuncien a sus cargos públicos y puedan sostener varios 
debates públicos en los primeros tres meses de 2023 para contrastar sus 
ideas y proyectos, la reacción en contra que provocó el acelere de Ebrard 
mostró lo tensas y encontradas que están las posiciones de las llamadas 
“corcholatas” de López Obrador. De inmediato, Claudia Sheinbaum y Adán 
Augusto López se pronunciaron en contra de las propuestas que Marcelo le 
entregó al dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, el pasado domingo 
en Monterrey, donde ambos coincidieron en un evento del canciller.  
 
Héctor de Mauleón 
La masacre de Durazno  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-masacre-de-durazno 
“¡Señor de los cielos!”, lloraba con voz desgarrada una mujer, mientras cerca 
de ella se escuchaba el traquetear ensordecedor de las ráfagas. 
“¡Ayuda, por favor, estamos en las casas!”, decía otra en uno de los videos 
que circularon el sábado pasado, durante el ataque a la comunidad de El 
Durazno, en Coyuca de Catalán, Guerrero. Ese día, a media tarde, 
camionetas rotuladas con las siglas de la Familia Michoacana ingresaron a 
esa comunidad serrana, en la que habitan unas 250 personas. Los 
pobladores dicen que cerca de un centenar de sicarios encapuchados 
llegaron a bordo de estas.  
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Según la comisaria de El Durazno, Azucena Rojas García, los grupos del 
crimen organizado habían pisado varias veces los límites de la comunidad: 
asesinaban gente a las afueras y se iban. Esta vez ingresaron al poblado 
cuando los habitantes se preparaban para el festejo guadalupano. Sacaron 
a la gente de sus casas, la concentraron en la plancha de la primaria Ignacio 
Zaragoza y asesinaron a siete personas, entre ellas, a dos que habían llegado 
de Colima para visitar a sus familiares, así como a un niño de 11 años. 
 
Sergio Sarmiento 
Ser de izquierda  
https://www.reforma.com/ser-de-izquierda-2022-12-13/op239605 
"El poder es como un violín. Se toma con la izquierda y se toca con la 
derecha". Eduardo Galeano 
Jesús Ramírez Cuevas, coordinador de Comunicación Social de la 
Presidencia, ofreció una reflexión de fondo en su cuenta de Twitter este 11 
de diciembre: "Ser de izquierda es un proyecto de vida a favor de la libertad 
plena; de la democracia representativa y participativa; de la justicia social y 
respeto a DDHH. Más que una ideología es una postura en contra de las 
injusticias y de cualquier opresión; solidaria con los oprimidos". 
Visto así, ¿quién podría objetar? Quizá lo único que pueda uno decir es que 
ojalá lleguemos a tener un gobierno de izquierda en México. El de Andrés 
Manuel López Obrador, en el que participa Ramírez, no lo es. 
Los gobiernos de izquierda no suelen respaldar "un proyecto de vida a favor 
de la libertad plena". Toman medidas contra la libertad económica porque 
quieren reducir la desigualdad o mantener la "rectoría del Estado" sobre la 
economía. Entiendo, aunque no estoy de acuerdo, que argumenten que 
estas medidas son necesarias para la "justicia social", pero mienten al decir 
que quieren una "libertad plena". 
 
Carlos Marín 
Las prisas por demoler  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/las-prisas-por-demoler 
Luego de chatarrizar los sistemas de salud y educación públicos y la defensa 
de los derechos humanos, la prisa por demoler normas e instituciones para 
deformarlas a conveniencia de la 4T se confirmó cuando la semana pasada, 
en un solo día, morenistas y morenianos en San Lázaro aprobaron los 
parches electorales sin siquiera leerlos, pero colando las ofensivas 
aberraciones que el presidente López Obrador quiso minimizar llamándolas  
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“travesuras de los duendes”. Igual celeridad se dio en el Senado este lunes 
con la aprobación unilateral de la Comisión de Gobernación de lo que debió 
discutir también con la de Estudios Legislativos Segunda, misma que hasta 
la tarde-noche de ayer sesionó por su lado. En esa Cámara, según el 
morenista incómodo Ricardo Monreal, no se actuaría con la misma rapidez 
que en San Lázaro (ni con idéntica irresponsabilidad, cabe añadir), pero en 
la olla está ya una variante de la misma porquería. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Bateando el debate  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/bateando-el-debate 
El oficialismo podrá reescribir cuantas veces quiera los libros escolares, pero 
no la historia. Florestán 
Tras la propuesta de Marcelo Ebrard de realizar una serie de debates entre 
los presidenciables de Morena, de cara a la encuesta en septiembre para 
elegir a su candidato presidencial, siguieron las posiciones de apoyo de 
Claudia Sheinbaum, de Adán Augusto López Hernández y de Ricardo 
Monreal, debates que López Obrador había respaldado ese mismo día. 
Pero tanto Sheinbaum como López Hernández rechazaron desde el 
principio el otro planteamiento: dejar, a más tardar en febrero, sus cargos. 
Una y otro dijeron rotundamente que no. Ella diciendo que el suyo era un 
cargo de elección popular, y él por la alta gravedad de su función en el 
gabinete presidencial, que además coordina. 
El sábado, Ebrard se reunió en Monterrey con Mario Delgado, dirigente de 
Morena, para formalizar la propuesta que me había adelantado el lunes. 
 
Enrique Quintana 
El acertijo de Morena  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/12/13/el-acertijo-de-
morena/ 
La reforma electoral aprobada por la Cámara de Diputados la semana 
pasada traía una enorme cantidad de inconstitucionalidades. 
No es nada extraño, pues los diputados ni siquiera leyeron las propuestas. 
Hasta ahora, los senadores modificaron 21 bloques y 70 artículos. 
Aun así, muchos críticos señalan que, pese a las correcciones relativas a la 
inconstitucionalidad de las reformas legales aprobadas por la Cámara de 
Senadores, la reforma electoral que ha sido propuesta por el presidente de 
la República acabaría debilitando y mermando la autoridad del Instituto  
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Nacional Electoral (INE). Por lo tanto, la visión de muchos críticos es que hay 
que impedir esta reforma en su totalidad. El problema es que se trata de 
una reforma de leyes secundarias. Es decir, mientras Morena tenga la 
mayoría de las dos Cámaras del Congreso, no hay recurso legal para detener 
la reforma. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Los problemas de Sheinbaum  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/12/13/los-
problemas-de-sheinbaum/ 
Claudia Sheinbaum, literalmente, bateó a Marcelo Ebrard y a sus 
pretensiones para evitar asimetrías en el proceso de selección de la 
candidatura presidencial de Morena y que se coloquen en el aparador de la 
opinión pública para que los midan y los juzguen. La jefa de Gobierno dijo 
que ni ve la necesidad de renunciar, ni tampoco ve conveniente debatir en 
el primer trimestre del año. En el primer caso, porque fue electa, que es una 
respuesta bastante débil; en el segundo, para no quitar reflectores de las 
elecciones para gobernador en el Estado de México y Coahuila, que es una 
reacción cuestionable. Lo que trasluce es que Sheinbaum no quiere tener 
un careo frente a la opinión pública sin la protección del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Sin él, Sheinbaum sería una militante de izquierda 
reconocida, pero sin el tamaño o los méritos para aspirar a la Presidencia. 
De su mano, Sheinbaum es la principal contendiente a la candidatura.  
 
Darío Celis 
Los amos del carbón caen para arriba  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/12/13/los-amos-del-carbon-caen-
para-arriba/ 
EL PRESIDENTE PROMETIÓ piso parejo en el proceso para elegir candidato 
de Morena para el estado de Coahuila. 
Y de acuerdo con los contratos que la CFE ha entregado a empresas 
carboníferas en los últimos días, la oferta de Andrés Manuel López Obrador 
se cumplió. En tiempos de la 4T, el organismo que dirige Manuel Bartlett 
había sido señalada por entregar contratos millonarios para la adquisición 
de carbón a compañías vinculadas al senador Armando Guadiana. 
Pero justo cuando corría el proceso formal para designar abanderado 
guinda, las compras buscaron beneficiar al subsecretario de Seguridad 
Ciudadana, Ricardo Mejía.  
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A detalle, el pasado viernes 9 de diciembre, la CFE adjudicó de manera 
directa dos contratos para “la Adquisición de Carbón Mineral Térmico No 
Coquizable, Sub Bituminoso de flama larga con las características del 
carbón de la Cuenca de Rio Escondido”. 
El monto del contrato que entregaron las huestes de Bartlett Díaz asciende 
a una cantidad acumulada de 985 millones de pesos. Nada malos. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/13/opinion/012o1pol 
En Coahuila, Morena está mostrando los riesgos de división, profunda 
inconformidad o ruidoso enredo en parte de sus filas al aplicar el método, 
ampliamente susceptible de recelos, de las encuestas de opinión para 
postular a sus candidatos a puestos de elección popular. 
Mario Delgado, el comisionado para ejecutar los juegos demoscópicos de 
las candidaturas, anunció ayer el triunfo del senador Santana Armando 
Guadiana Tijerina (76 años, nacido en Múzquiz) para ocupar el cargo de 
coordinador de la Defensa de la Cuarta Transformación en el estado 
norteño, denominación usada para camuflar la virtual designación, hasta 
ahora respetada en el fuero morenista, de una candidatura electoral. 
No estuvo presente en la correspondiente conferencia de prensa quien 
hasta ese momento parecía ser la carta predestinada desde Palacio 
Nacional, Mejía Berdeja, subsecretario federal de Seguridad y Protección 
Ciudadana, pero sí otro de los cuatro aspirantes oficiales, Luis Fernando 
Salazar, quien fue panista hasta semanas antes de que López Obrador 
recibiera la banda presidencial y quien llegó a considerar a Felipe Calderón 
como el mejor presidente de la historia del país. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/13/opinion/008o1eco 
Hoy es martes 13 y será recordado como el principio del fin del feudo en que 
Lorenzo Córdova, Ciro Murayama y Claudio X. González convirtieron al 
Instituto Nacional Electoral (INE) en su beneficio personal y de una larga lista 
de cuates. Es cierto que Morena, el Partido del Trabajo y el Verde no 
pudieron llevar a cabo la reforma constitucional en materia electoral, pero 
sí están sacando adelante el plan B. No se necesita mayoría calificada del 
Congreso.  
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Ya fue aprobada por la Cámara de Diputados, en el Senado le hacían ayer 
algunas adecuaciones y se estaba votando en comisiones una versión 
modificada –el plan C–, que volvería a San Lázaro para su confirmación. Sin 
embargo, el tiempo se agota. Los legisladores salen de vacaciones y pasado 
mañana será su último día de actividad. Podría convocarse a un periodo 
extraordinario o posponer el proceso hasta febrero. También podría echarse 
mano del reloj legislativo, con el cual el prianismo cometió muchos 
desmanes. El problema del INE tiene más que ver con la antidemocracia 
que con la democracia. Dejó de ser árbitro imparcial, neutral, y fue 
convertido en partido político. Otro problema fue la adicción al dinero. 
Olvidaron Lencho y socios que no es su dinero, sino recursos que los 
contribuyentes les confían y lo han derrochado sin sentido. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

En la cuenca no todo es conflicto también se coadyuva para 
que los pueblos y accedan a programas: Procuraduría Agraria  
http://www.tvbus.tv/web/2022/12/12/en-la-cuenca-no-todo-es-conflicto-tambien-se-
coadyuva-para-que-los-pueblos-y-accedan-a-programas-procuraduria-agraria/ 
Oaxaca. - El Residente de la Procuraduría Agraria en la Cuenca Luis Alberto 
Ximénez Paredes, señaló que en esta región no todo es conflicto, sino que 
se está buscando trabajar de manera organizada con los pueblos originarios 
para integrarlos en proyectos productivos que los beneficien, como es el 
caso de la construcción de una Unión de ejidos que se enfoque más a la 
productividad de estos pueblos y así evitar conflictos internos como ha 
sucedido en los últimos años. Dijo que el primer paso ya está dado sin 
embargo se requiere de vocación de los involucrados para que el proyecto 
avance, aseguró que la Procuraduría Agraria tiene la obligación de 
organizarlos para que puedan acceder a los programas Federales y 
Estatales para detonar los proyectos enfocados en las riquezas naturales 
que existen en esta región. Explicó que se busca que los núcleos agrarios en 
esta nueva etapa puedan manejar y comercializar sus productos 
sustentables, siempre y cuando están sean avaladas por la Ley Agraria, pero 
sobre todo exista esa organización entre los pueblos organizados. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 13/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5674126&fecha=13/12/2022#gsc.tab=0 
SENTENCIA pronunciada en el juicio agrario 4/2022, relativo a la primera 
ampliación de tierras del poblado Cujuliapan y su Anexo El Aguacate, 
Municipio de José Azueta, Ver. 
 
La Conanp da a conocer el Visor de Fauna en las Áreas 
Naturales Protegidas  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/la-conanp-da-a-conocer-el-visor-de-fauna-en-las-
areas-naturales-protegidas 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), y la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), dan a conocer 
el Visor de Fauna mediante cual se comparten imágenes y videos de 
diversas Áreas Naturales Protegidas (ANP); despliega imágenes con 
cámaras trampa, mismas que revelan sorprendentes comportamientos de 
la fauna silvestre. Se tienen imágenes y videos de 337 especies. 
Están distribuidas en todo el territorio nacional, para ser disfrutadas por las 
personas interesadas en la naturaleza de nuestro país. También hay 
imágenes y videos captados durante los recorridos de monitoreo del área, 
que registran a los animales que habitan y transitan por los ecosistemas 
protegidos, ofreciendo información sobre la presencia de las especies, su 
edad, hábitos de alimentación, aspectos reproductivos, biológicos y 
ecológicos, además de la densidad y ubicación de poblaciones.  
 
En estas fiestas decembrinas, regala productos sustentables  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/en-estas-fiestas-decembrinas-regala-productos-
sustentables 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), recomiendan 
la compra de productos sustentables que generan las comunidades de las 
Áreas Naturales Protegidas (ANP) de México. Los productores forestales 
certificados ofrecen la posibilidad de engalanar tu casa con árboles 
navideños que promueven la conservación y los puedes adornar con 
artesanías navideñas, esferas y nacimientos realizados por las manos  
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maestras de sus artesanas y artesanos en diversos materiales maderables y 
no maderables, como palma, ocoxal, etc.  
Otras opciones que puedes consumir y regalar en estas fechas son 
chocolates, dulces tradicionales, mermeladas, galletas, café, cacao, miel y 
sus derivados, velas aromáticas, cosméticos naturales, utilitarios para la 
oficina y el hogar, textiles, entre otros. Brinda un regalo que, además de 
encerrar un profundo contenido biocultural, crea un impacto positivo a nivel 
ambiental y social, que fortalece las economías locales. 
 
Dependencias del gobierno federal presentan en rueda de 
prensa avances en el cumplimiento el cumplimiento del 
Decreto sobre glifosato y maíz transgénico  
https://conacyt.mx/dependencias-del-gobierno-federal-presentan-en-rueda-de-prensa-
avances-en-el-cumplimiento-el-cumplimiento-del-decreto-sobre-glifosato-y-maiz-
transgenico/ 
Las secretarías del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Salud, Bienestar, El Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y la Comisión Intersecretarial de 
Bioseguridad de los Organismos Genéticamente Modificados (Cibiogem), 
presentaron en una conferencia de prensa avances que, en acciones 
coordinadas, dan cumplimiento al Decreto 2020 para prescindir del 
glifosato y del maíz transgénico. A través de un mensaje en línea, la titular 
de la Semarnat, la Mtra. María Luisa Albores González, subrayó que el 
glifosato es el herbicida con mayor volumen de producción y uso del mundo 
que atenta contra la productividad del campo, la soberanía alimentaria y la 
salud de la población de México. Al respecto, hizo hincapié en que el país 
debe orientarse a establecer una agricultura sostenible y culturalmente 
adecuada, mediante el uso de prácticas agroecológicas seguras para la 
salud humana y el ambiente, así como congruentes con las tradiciones 
agrícolas de México. Durante su mensaje, la Dra. María Elena Álvarez-Buylla 
Roces, directora general del Conacyt, aseguró que es posible prescindir del 
glifosato y de organismos genéticamente modificados, mediante el 
desarrollo y uso de bioinsumos no dañinos, basados en el rescate, la 
redignificación y validación de alternativas existentes, las cuales cuentan 
con un respaldo científico riguroso. 
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Lleva avance de 70% la reconstrucción del Centro Histórico en 
Iguala: Meyer  
https://suracapulco.mx/impreso/1/lleva-avance-de-70-la-reconstruccion-del-centro-
historico-en-iguala-meyer/ 
Guerrero. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, supervisó la reconstrucción del 
Palacio Municipal, dos plazas y 11 calles del Centro Histórico de Iguala, dijo 
que lleva un avance del 70 por ciento y que se entregarán las obras a las 
autoridades locales en enero. Meyer Falcón y el subsecretario de Desarrollo 
Urbano y Vivienda y director de la obra, Ulises Manzano López, hicieron un 
recorrido y supervisaron los trabajos de rehabilitación la mañana del sábado, 
de la que el primero difundió en su cuenta personal de Facebook un video 
de poco más de un minuto de duración para informar los avances. 
El secretario federal indicó que supervisaron la reconstrucción del Palacio 
Municipal, del Zócalo y la explanada del Monumento a la Independencia, así 
como de 11 calles de esa zona perimetral. El funcionario dijo que la 
reparación se hace con inversión federal e implica la rehabilitación 
completa del Centro Histórico de Iguala, obra que estaría siendo entregada 
a las autoridades locales entre enero y febrero. 
 
Gobierno federal receta otras 139 expropiaciones en Quintana 
Roo para Tren Maya  
https://www.forbes.com.mx/gobierno-federal-receta-otras-139-expropiaciones-en-
quintana-roo-para-tren-maya/ 
El gobierno federal a través de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) informó sobre un segundo paquete de expropiaciones 
para la construcción del Tren Maya en Quintana Roo que comprende más 
de 2 millones de metros cuadrados distribuidos en 25 inmuebles. 
En un decreto publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), se 
detalló que dichos terrenos se encuentran en los municipios de Tulum, 
Felipe Carrillo Puerto, Othón P. Blanco y Bacalar y forman parte de la 
declaratorio de utilidad pública expedida por la Sedatu para ocupar dichos 
espacios. “Se declara de utilidad pública el desarrollo del Proyecto Tren Maya 
que se materializará en la construcción de obras de infraestructura pública 
sobre los inmuebles que suman una superficie total de 2,299,274.452 metros 
cuadrados, comprendidos por todos y cada uno de los 139 predios, 
requeridos para la construcción de dicha obra de infraestructura pública”, 
refirió la dependencia federal. 
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Semarnat niega avalar MIA a Parque solar de San Diego de la 
Unión, en Guanajuato  
https://periodicocorreo.com.mx/parque-solar-en-guanajuato-semarnat-niega-avaluo-de-
mia/ 
Guanajuato. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) negó el aval a la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) al 
parque de gran escala “La Sauceda Solar” en Guanajuato. Esta había sido 
presentada ante la autoridad este último 30 de septiembre.  
La decisión se tomó por incumplir la publicación de un extracto del proyecto 
en un medio de amplia circulación puesto que el periódico que hizo tal 
publicación no cuenta con esa característica, así lo consideró la Semarnat. 
“No es un periódico de amplia circulación en la entidad federativa en que se 
pretende ubicar el proyecto (La Sauceda Solar), ya que, si bien se trata de un 
diario publicado en la Ciudad de México con distribución a toda la República 
Mexicana, no es específico del Municipio de San Diego de la Unión o del 
estado de Guanajuato”, indicó. La Semarnat argumentó que la publicación 
del edicto tiene como intención hacer el proyecto de conocimiento a los 
ciudadanos que esta obra pudiera afectar. Esto permite su participación 
pública y garantizar su derecho a la información. 
 

Trámites demoran meses en Registro Agrario; usuarios han 
fallecido sin concluirlos 
https://eldemocrata.com/tramites-demoran-meses-en-registro-agrario-usuarios-han-
fallecido-sin-concluirlos/ 
Veracruz. - Ciudadanos denunciaron la falta de atención en las oficinas del 
Registro Agrario Nacional (RAN), ubicadas sobre la calle Rébsamen, cerca 
del parque “Miguel Hidalgo y Costilla”, mejor conocido como “Los Berros”. 
Algunas personas llegan desde las cuatro de la madrugada para alcanzar 
una de las 40 fichas que otorgan los empleados para las citas.  
Sin embargo, una gran cantidad de usuarios no logran obtener un turno y 
tienen que viajar desde otras localidades o municipios. Una familia, que 
solicitó el anonimato, viajó desde el municipio de Acajete, pero no fueron 
atendidos, solo les reagendaron, situación que causó cierta molestia, pues 
invierten dinero en su traslado. “Llevo tres veces, soy del Encinal 2, venimos 
a ver lo de mi mamá para sus documentos, pero falleció y venía mi papá, 
pero mi papá falleció hace 15 días y otra vez vamos a sacar los trámites”, 
enfatizó uno de los quejosos. La gente comenta que estos casos son 
constantes, toda vez que los trámites en el RAN tienden a demorar meses.  
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